

le métier de domestique, ressentit une fatigue extrême, avec des palpitations et de l'essoufflement, des vomissements, de l'anorexie avec amaigrissement très modéré, perdit ses couleurs et recommença à tousser légèrement.

Ces symptômes dataient déjà de trois mois quand elle se présenta à la consultation de Laënnec: à ce moment, on constatait des signes très nets de tuberculose du poumon droit: en avant, du côté droit, il y avait de la submatité, du retentissement de la toux, une respiration irrégulière, rude, saccadée; du côté gauche, une respiration rude; en arrière, on entendait au sommet droit une respiration rude et des craquements secs.

On constatait en même temps un ensemble de symptômes qui pouvait faire porter le diagnostic de chlorose: souffles vasculaires et cardiaques, pâleur, essoufflement, palpitations.

L'état du sang était même tout à fait celui qu'on considère classiquement comme spécial à la chlorose: hypoglobulie modérée ($R = 3.069.000$); forte diminution de l'hémoglobine ($O = 4,3$ p. 100); valeur globulaire très basse ($G = 0,49$). Les globules rouges étaient en général petits, décolorés, irréguliers de forme et de dimensions; les hémato blastes extrêmement nombreux.

Donc, par l'aspect clinique et par le sang, la malade était une chlorotique; par le poumon, c'était une tuberculeuse.

Sous l'influence du repos et du traitement, l'anémie commença à se réparer, et les symptômes pulmonaires s'amendèrent; ils rétrocédèrent même si bien, que, trois semaines après l'entrée de la malade à l'hôpital, on ne constatait plus qu'une respiration rude aux deux sommets et une légère submatité au sommet droit.

Les craquements avaient disparu complètement, et si on ne l'avait pas vue auparavant, si plusieurs d'entre nous n'avaient pas, d'une façon concordante, noté des signes positifs de tuberculose, on aurait pu croire qu'on avait affaire à une simple chlorose.

Dans la suite, cette malade a continué à guérir et deux mois et demi après son entrée, elle quittait l'hôpital: son sang était complètement réparé, et les mêmes signes de tuberculose stationnaire persistaient au sommet droit.